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跨省就医即时报销
年内试点
2015年将在全国初步实现
同时全面实现省内异地即时报销

据国务院医改办最新
消息，今年内我国将在部
分省份试点跨省就医即时
报销。按照“十二五”医
改规划，到 2015 年我国将
全 面 实 现 省 内 异
地就医即时报销，
初 步 实 现 跨 省 就
医即时报销。

现实
同是跨省待遇不同

据报道，我国的基本医保体
系已经覆盖了95%以上的人口，
虽然老百姓看病报销的比例在
逐年提高，但是对于异地就医的
人来说，想实现即时、足额报销
还不是件容易的事儿。

四川的汪大爷退休后来到
山东聊城，和独生儿子一起过。
去年汪大爷得了癌症，在异地住
院，医保报销难倒了他。今年汪
大爷已经是第六次住院了，到现
在第一次的医药费才刚刚报下
来。

住在汪大爷隔壁病房的樊
先生，同样是异地就医，但医疗
费的报销问题就容易多了。樊
先生是河南范县人，他们家乡的
新农合与聊城人民医院实现了
互联互通，住院费在医院就可报
销，还能和当地患者一样“先看
病后结算”，住院不用交押金，只
需支付个人应该承担部分。

樊先生所享受的“跨省就医
即时报销”，是在少数地区试点
的区域联网或点对点联网，目前
绝大部分跨省就医的患者只能
回参保地报销。

背景
跨省流动人口增多

实际上，跨省就医的即时报
销已经是群众反映多年的老问
题了。医保制度建立之初，全国
的人口流动还没有那么频繁，异
地就医和异地报销的问题还没
有那么突出，因此也没有引起社
会过多的关注。

而近年来，随着经济的发
展，工业化、城市化进程的加快，
我国迎来了劳动力流动的大潮。

2012年，全国流动人口已达
2.36亿，其中跨省流动人口占到
了67%。

大量劳动人口在户籍所在
地参加了当地的医疗保险，可往
往几年后又流动到另外一个城
市打工。而且这种流动十分频
繁，一个劳动力很可能在北京干
了两年之后，又到天津打工，干
了半年后感觉不满意，又流动到

杭州去了，一年之内辗转数地的
例子也不鲜见。这些人口的看
病就医也就成了难题。医保不
是随身携带的财物，可以随之四
处流动，在户籍地参加的医疗保
险也不可能为参保人在各地看
病的费用买单。于是，上文中汪
大爷所遇到的问题就产生了。

难点
各地医保千差万别

北京市人力社保局医保处
相关负责人坦言，异地就医即时
结算问题十分复杂，推进起来存
在一定困难。主要是：第一，各
地的医保政策不同。由于各地
的医保统筹层次不同，全国存在
2000多个统筹地区，这些地区的
医保缴费标准、报销比例、报销
限额等规定均不相同，甚至连医
保目录都不一样，因此，跨省就
医即时报销就非常困难。其次，
各省的医保信息系统也还没有
实现互联互通，医保难以实现跨
省的即时结算。

很多网友在讨论跨省即时
报销时，都只是表达看病不便的
愤慨，却往往忽视了一个最重要
的问题——你在外地参的保，凭
什么要我们来给你报销？举个
简单的例子，假如一个人在河南
参加了医保，每个月都把医保费
用交给了河南省的医保基金，现
在在北京打工，北京的医保基金
没有收到他缴纳的一分钱，他在
协和医院看了病，却要求北京的
医保基金为他支付费用。从任
何层面来说，都是一个无理的要
求。而北京的众多参保人员也
绝对不会同意——凭什么要用
我们交的钱给你看病？

用本地医保的钱给外地人
报销绝对是行不通的。于是，医
保就地结算就得换个思路，政府
部门和相关专家都把目光聚集
在统筹层次的提高上。通俗点
说，就是把原来各个小盘子里面
的钱汇集到一个大盘子里，让所
有人都可以享受到统一的政
策。这样，不管人口流动到了哪
里，都是从一个大盘子里往外拿
钱，问题也就迎刃而解。但这种
做法目前还仅限于同一省份内，
全国统筹短期内难以实现。

“各地的经济发展水平不
同，居民的收入水平也有一定差
距，比如说，让甘肃的职工和北
京的职工按照一样的标准来缴
纳医保费，这就很不现实，毕竟
两地工资水平不一样，就哪头都
会惹来另一头的不满。”这位负
责人表示。

展望
跨省报销两年后成现实

要实现跨省就医即时报销，
首先需要以省为单位，统一筹资
水平和报销政策，建立省级医保
信息平台，实现省内异地就医即
时报销，在此基础上，各省级平
台再与国家医保信息平台连接，
实现跨省就医即时报销。

当前面临的难点在于，各省
之间还没有实现医保信息互联
互通；基本医保统筹层次低，大
多以县市一级为统筹单位，普遍
没有建立省级结算中心；医保报
销范围和报销比例各地存在较
大差异。

跨省报销还难在属地化管
理的医保制度，流动人口一般都
是从经济欠发达地区向发达地
区流动，各地医疗价格有较大差
距，一些欠发达地区医保部门担
心，异地就医会导致医保基金超
支。

国务院医改办相关负责人
表示，实现异地就医即时报销是
一项长期而艰巨的工作，需要从
制度政策、信息系统等方面采取
综合措施加以解决，今年内我国
将在部分省份试点跨省就医即
时报销。目前各地正在推行省
内异地就医即时报销，城镇职工
和城镇居民医保已在 8个省、市
实现这一目标。

国家新农合信息平台最
近开通试运行，并与北京、内
蒙古、吉林、江苏、安徽、河
南、湖北、湖南、海南 9 个省级
平台互联互通，今后参合农民
将通过这一平台实现异地就
医即时报销。

按照“十二五”医改规划，
到 2015 年我国将全面实现省
内异地就医即时报销，初步实
现跨省就医即时报销。
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不当放生不当放生
或是长江之灾或是长江之灾
原本善意的放生，有可能给

长江水生资源造成恶果。21日，
武汉渔政部门向记者披露，市民
向长江、汉江放生有害物种的行
为，如今越来越频繁，甚至一卡车
一卡车地倾倒。如何在保护长江
的前提下科学放生，市民急需补
课。

有人买一卡车鱼
倒进长江

就在前不久一次取缔长江非
法捕鱼工具“迷魂阵”的行动中，
渔政执法人员一网拉起了三只巴
西龟和一堆死鱼。

近四年，长江、汉江武汉段累
计发现了近十种外来“入侵者”，
有巴西龟、鳄鱼龟、福寿螺、淡水
白鲳、革胡子鲶、俄罗斯鲟、匙吻
鲟、杂交鲟等；今年更“恐怖”，新
发现了淡水鱼的“杀手”——清道
夫鱼。

武汉市渔政处介绍，巴西龟
发现得最多，几乎每次取缔“迷魂
阵”时，都能捞起几只被迷晕了头
的巴西龟；鳄鱼龟很凶猛，会袭击
人；发现革胡子鲶那一年，渔民反
映江里的青虾都被吃了，捕不到
虾了；清道夫鱼是今年一位市民
在汉江边钓鱼钓起来的，以前在
外地江段发现过……

这些“洋生物”之所以会侵入
长江，是市民随意放生所致。

还有些市民，随着生活富裕，
花钱从水产市场鱼贩手上批发几
百斤财鱼、喜头鱼，用卡车或面包
车运到江边，哗啦啦一次性倒进
江里。这种大批量放生的情况，
近两年越来越多。

市民放生的
竟是“杀手”

中科院水生生物研究所专家
刘焕章说：“一旦外来物种扩散，
长江原种资源将受到很大威胁。
它们吃我们的鱼虾、鱼卵，破坏生
态平衡！”

“它们多产于美洲，有的以食
用为目的，有的因为观赏价值，被
引入国内进行人工繁殖，市民很
容易就能买到。但是，它们不可
以放生到自然界。以巴西龟为
例，它吃肉，繁殖力强，存活率高，
抢夺食物的能力比任何中国本土
龟种都厉害。如果放生到自然
界，由于没有天敌，它会大肆侵蚀
本土生态资源，已被世界环境保
护组织列为最具破坏性的物种之
一，也被我国列为外来入侵物
种。”

“清道夫鱼的身上长有迷宫
一样的花纹，属于观赏鱼类。成
年鱼一天能吃掉 3000至 5000粒
鱼卵，还能大量吞食鱼苗，在国内

也没有天敌，很容易在江河中大
量繁殖，威胁淡水鱼类的生存。”
福寿螺也因为危害水生动植物，
被列入中国首批外来入侵物种名
录。

武汉渔政部门认为，水产市
场上卖的财鱼、喜头鱼，虽不是外
来物种，但属于池塘密集养殖，塘
里会下药，鱼不是纯种，混杂了死
鱼，也不应当放进长江，不仅存活
难，死得快，放生成了杀生，还影
响长江水质，存在改变原种基因
的隐患。

放生者“打游击”
监管难

目前，长江、汉江里的“入侵
者”多到什么程度了？武汉市民
向两江放生有害物种，该如何监
管？武汉市渔政处表示：“具体数
目尚无统计，趋势是增多，须防患
于未然。市民放生多是个人行
为，没有固定地点，两江四岸都
有，常趁人不备进行，发现了只能
劝阻，但放生者不怎么听。”

我国《水生生物增殖放流管
理规定》里，明文禁止使用外来
种、杂交种、转基因种以及其他不
符合生态要求的水生生物物种进
行增殖放流。单位和个人自行开
展规模性水生生物增殖放流活动
的，应提前 15天向当地渔业行政
主管部门报告增殖放流的种类、
数量、规格、时间和地点等事项，
接受监督检查。“但没有明确的处
罚规定，目前只能宣传引导、说服
教育。”武汉市渔政处相关人员
说。

长江里
可以放生什么？

有的放生者为自己开脱：“渔
政部门每年也往江里放生鱼苗，
数量更庞大，上百万、上千万地
放。”根据《水生生物增殖放流管
理规定》，武汉渔政部门出于保护
长江原种资源的需要，进行人工
增殖放流使用的苗种，全部是本
地种的原种或者子一代，如长江
四大家鱼——草、青、鲢、鳙。它
们全部来自有生产资质的原种繁
殖场，经检验检疫合格，无病害，
无禁用药物残留。

武汉市渔政处呼吁：个人放
生选择的水生生物，也要符合上
述条件，才是合法合理、对长江和
人类有益的。市民如果有心向
善，可以通过渔政部门联系原
种场，购买正确的放生物种，
或者参与到渔政部门的人工增
殖放流活动中来。平时，市民
如果发现奇怪物种，请及时向
渔政部门报告。

（本版稿件据新华社）


